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都看到过客家的土楼。这种被誉为“中国古建筑奇葩”的建

筑形态，虽以生土夯筑，却巧夺天工。它安全坚固，防风抗

震，冬暖夏凉，阴阳调和，处处洋溢着客家人的聪明才智。

而在不久的将来，杭州人也有机会住进这种具有“御外凝内

”风格的巨大圆楼。 曾经打造过上海特色地产“泰晤士小镇

”的恒和地产，将在余杭径山打造一个以炫动公寓与排屋相

结合的特色项目“恒和依山郡”。而其中的炫动公寓，就是

以福建客家土楼为设计灵感，通过对中国民居的优越传承和

根据西方现代人居特点展开的创新演绎。 作为一种全新的建

筑形态，它能否受到市场的欢迎？ “土楼”周边环境一流 现

代土楼“依山郡”将被建造在余杭的径山脚下，与福建土楼

相同的是，它们都处于青山绿水的环抱中。整个项目分为三

部分：炫动公寓、静雅别墅以及经典公寓。其中的炫动公寓

，正是依山郡项目中最特别的建筑。这个圆筒形的建筑设计

灵感，来自福建永定的客家土楼。在开发商的概念中，这样

的设计不仅仅是为了美观，更重要的是360度全方位的景观效

果，做到户户观景。除了四幢“土楼”外，该项目还有部分

的地中海式的建筑风格。 记者前往该地块进行实地探访时发

现，整个项目的地块特征呈现出中间高四周低的特点，而四

幢“土楼”的位置正好处于该地块的地势最高处，四周十分

开阔。目前该地块还没有动工，周围种满了茶树，空气清新

，环境宜人。从该项目的规划来看，无论是住在土楼还是住



在别墅中，都拥有十分良好的视野。 和福建土楼都是宗族聚

居的特点不同的是，这样的土楼充分考虑到现代人的心理特

征，每幢楼有6个单元，每单元一部电梯进入，一梯6户。虽

然这个巨大的圆楼是由6个单元组成的，但是这6个单元之间

却互不相通，因此也在一定程度上保障了住在其中的安全性

和私密性。 此外，这种“土楼”在内部的结构上采用了框架

的自由结构，互相之间可以打通而不会影响到整幢楼的安全

问题，这也正是圆形外立面的张力带来的益处。 新政下的设

计创新 值得一提的是，依山郡炫动公寓以“土楼”作为模板

建造，是在楼盘受“90/70”新政影响的背景下。恒和集团董

事长何青介绍说，他们之前也排过很多种方案，很多都是传

统的“插蜡烛”模式，几幢房子排成一排，虽然比较容易，

但是毫无新意。后来他们做出现在的炫动公寓、精雅别墅、

经典公寓相结合的规划，发现整个小区的规划从来没有这样

通透、疏朗。其中精雅别墅和经典公寓以低密度为主，而炫

动公寓则是高层，错落有致地分布在小区中，给人新颖和灵

动的感觉。 “比如炫动公寓的内径达到80米，住户向内院看

，很大很通透。向外，则是满目青山；并且，阳台采用切线

法则，可看到180度景观，非常开阔，这在‘插蜡烛’的小区

里是看不到的；此外，因为内庭是圆的，同样周长围合成圆

形的面积是方形面积的1.273倍，因此，建圆楼可以得到比方

楼更大的内院空间。比如4000平方米的内庭，去掉路还

有2800平方米左右，这么大的空间很容易布置，这么大的园

林也很容易出彩。” 那么，圆形的建筑因为有一个共同的圆

心，会不会在户型分割时让每个户型成为扇形，从而在户型

设计上产生问题？何青认为不会。他表示，因为这个圆非常



大，每个户型的开间都有5-6米宽，扇形的角度基本上看不出

来。并且户型是框架结构的设计，层高3米，可随意分割，有

点像美国的贵族公寓，还是非常舒适的。 借鉴客家的群居文

化 福建土楼民居的一大特点，便是聚族而居，边上住七八十

户人家，中间的天井是公共活动场所。从某种意义上讲它是

一个封闭的村落，也因此，它完整地延续了从中原带来的传

统文化，讲究“忠孝节义”、“耕读传家”。 这种群居的特

点与客家人的历史密切相关。客家人原是中原一带汉民，因

战乱、饥荒等各种原因被迫南迁，至南宋时历近千年，辗转

万里，在闽粤赣三省边区形成客家民系。在他们被迫离乡背

井，流离他乡的过程中，历经千辛万苦，他们都有深切的体

会，不论是长途跋涉的流离失所，还是新到一处人生地不熟

的居地，许多困难都得依靠自己人团结互助、同心协力去解

决，共渡难关。因此，他们每到一处，本姓本家人总要聚居

在一起。 那么，在讲究隐私性和个性化的现代社会，这种群

居性的建筑形式，又能否受到市场的认同？ 对此，何青认为

，现代建筑有很多优点，但是也在一定程度上加深了人与人

之间的隔膜。“小孩子活动空间很小，出门车里扔进，回家

房子里扔进。父母工作忙，他跟谁玩，跟谁沟通？只能跟保

姆。而老人同样比较可怜。虽然现在大家生活条件都好起来

了，房子越来越大，装修越来越豪华，但是人与人之间的交

流却越来越少了。”何青说。 何青认为，这样的生活环境让

人与人之间的关系少了很多人情味，邻居与邻居之间见面不

相识，甚至“老死不相往来”，孩子与孩子之间交流也很少

，更别提古时的青梅竹马了。但是骨子里，中国人还是喜欢

群居的，中国人喜欢热闹、喜欢交流，需要邻居，需要朋友



，需要的是一个HOME，而不仅仅是一个HOUSE。 “而土楼

里的住户，大家共同拥有一个内庭，可以向四面八方辐射，

把大家的关系扭结在一起。比如小孩子可以自由在内庭里玩

耍，父母在房间里依旧可以看到。内庭里太阳照得到，但是

风吹不到。老人在天气好的冬日，可以出来晒太阳，大家一

起聊天，只有邻居，没有领导和CFO，生活的味道、人间的

温情就洋溢开来了。” 业内人士也很好奇 虽然依山郡项目的

售楼处已经启动，但是很多业内人士都表示有听说，但是“

不清楚到底是怎么样的设计”，“还满新奇的”，“有时间

一定要去看看”。 一位以打造特色地产见长的开发商，认为

这种“移植土楼”的创新方式，有点“玩得太个性”了，未

来的市场前景如何，目前还很难预料。 而另一位开发商则表

示，目前的市场上，小户型及单身公寓所面对的客户群决定

了他们非常看重私密性，绝大部分的单身公寓都是一梯12户

至20户。这种“新型土楼”中的小户型或者单身公寓占了较

大的比重，而他们可以做到一梯6户，这应该在一定程度上会

加快市场对它的认可。 杭州另外一位成功地以中式建筑风格

赢得市场的开发商表示，这种建筑形态的确是个性了一点，

但是如果它能够在舒适度和氛围的营造上符合杭州及长三角

的居住习惯，应该能够得到市场的认可。虽然建筑形态在不

断创新，但是人们最终决定下单的时候并不会追求新奇性，

居住的舒适度，才是对房产开发的本质回归。 购房者发言 这

种源自福建土楼的建筑形式能否受到市场的欢迎？记者随意

采访了几个购房者。 燕子(27岁，白领) 这样的房子对于我这

样的年轻人来说，还是非常动心的。年轻人喜欢热闹，如果

有一大群志同道合的朋友住在一起，大家像住在一个大家庭



里一样，还是不错的。遗憾的是楼盘位于径山，离市区比较

远，作为第一居所可能会比较麻烦。不过我觉得它很适合我

们这些人做“5 2”生活，5天工作在市区，2天在那里居住，

如果条件允许的话，可以买大一点的户型，以后有了小孩接

父母来同住。径山生态那么好，他们肯定也会很喜欢。 阿荣(

媒体工作者，去过福建土楼) 这种群居性的土楼形式，不知道

能不能适应现代人的居住理念。因为土楼一般是同一宗族的

人居住在一起，相互有尊卑长幼，有共同的精神领袖式的人

物。但是如果一群没有任何血缘关系的人居住在里面，那就

很容易出现纠纷和矛盾，“七十二家房客”，人与人之间的

关系不是那么简单的。这样就需要一个“长老”型的人物出

来主持局面。但是在现代社会里，要推举出这样一个人是非

常有难度的。 我个人认为，这样的公寓要真正建造成功，需

要在保留群居性的同时，考虑隐密性，古今结合会更好一点
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